
AVANCES IMPORTANTES DE NUESTRA AGRICULTURA EN EL

Q José María Del Rivero

Conferencia dada el 27 de mayo de
1998 en el Salón de Actos de la Escuela
Técnica Superior de Ingenieros
Agrónomosde Valencia en una solemne
sesión presidida por el Rector de
Universidad Politécnica Justo Nieto y el
Director de la Escuela Rafael Bru, y en
la que la Escuela Técnica Superior de
Ingenieros Agrónomos le ha rendido un
especial homenaje y le ha dedicado
también un Aula bautizada con su
nombre.

En 1960 fui de los cinco primeros
encargados de cátedra del curso de
iniciación en la recién creada E.T.S.L.A.
de Valencia, donde sigo como Profesor
Emérito de la Universidad Politécnica de
Valencia. Al llegar a los 80 años, la

Dirección de la E.T.S.L.A. ha tenido la
cortesía de felicitarme con unos actos y
he elegido para ello el día de mi

cumpleaños, 27 de mayo de 1998.

Estoy profundamente agradecido y
aceptad

Dirección, organizadores y los que nos
habéis honrado con vuestra asistencia y
adhesión, las gracias de Merche, mi

mujer, que comparte conmigo de igual
modo nuestro aprecio, lo mismo que lo
ha sido en todo desde que nos

emocionado, y también,

conocimos en 1942, como una sólida e
íntegra roca. Todo lo que hacéis y más
sin límites se lo ofrezco a Merche.

Doy las gracias a Dios por todo y
además dedico un emocionado recuerdo
a mis padres.

Empecé con “Organografía
Fisiología Vegetal”, que regenté al

años. Y sin
experiencia en la docencia superior, creo
menos unos cinco

SIGLO XX

que me fue útil la que tenía por haber
participado en numerosos cursillos de
formación de Aplicadoresde Plaguicidas
que se daban en la Estación de
Fitopatología Agrícola, I.N.L.A., Burjasot
(Valencia), donde estuve destinado
desde octubre 1948 a 31 diciembre
1975. Es decir, que también ahora,
prácticamente hace 50 años que ingresé
en el I.N.L.A., que abandoné para
incorporarme de lleno a la Universidad
Politécnica. O sea, que durante quince
años simultaneé el 1.N.I.A. y la E.T.S.I.A.

El diálogo con los agricultores en
aquellos cursillos, las visitas por las
consultas que se nos hacían y los
trabajos agrícolas fue una gran
enseñanza para vivir en el campo,
conocer sus problemas y llegar a
sentirlos casi como un agricultor más.

Este sentimiento de comprensión,
respeto al que trabaja y buena voluntad

para ser útil vino a reforzar y aumentar
el que ya había obtenido durante mi

primer trabajo profesional durante
cuatro/cinco meses en unas obras de
transformación en regadío de unas 600
has, más de 7.000 hanegadas, para
arrozales en la isla Mayor del
Guadalquivir, Sevilla, donde tuve que
manejar primera gran
experiencia la distribución de hasta unos
400 hombres en duros y difíciles
trabajos, pues había que producir arroz
en aquellos campos esa campaña, que
exigía lo que amparaba el costo de tan

gran y rápida transformación.

como mi

Al sorprenderse de mi
desenvolvimiento como uno más y sin
darle importancia al paludismo, del que
se protegían y que llegaba a causar

víctimas, yo salía diciendo que estaba
acostumbrado por haber trabajado en
los arrozales de Sollana (Valencia)
durante unos meses de 1938 en una
compañía militar de servicios auxiliares

por mi falta de audición, es decir unos
diez años antes.

Vista esa—iniciación,
completarla con algunos detalles sobre
ella y de mi
estrechamente
expuesto antes. Cuando terminé, el

Director de la Estación Arrocera de

quiero

vida—profesional
relacionados con lo

Sueca, D. José de Oyanguren, me
ofreció dos puestos: ingeniero en la

Secretaría Técnica del Ministerio de
Agricultura, Madrid, e ingeniero de
obras en una gran transformación de
regadío en Sevilla. Creo que no lo dude,
escogí la más dura, Sevilla.

¿Cómo fue mi primer destino oficial?
El Presidente del I.N.I.A., D. Ramón
Garrido, visitó la gran transformación

que se realizaba en Sevilla y quedé
sorprendido cuando meofreció un cargo
en el I.N.I.A. con las mismas condiciones
económicas que disfrutaba allí. Quedó
en suspenso, hasta que tres/cuatro
meses después, por motivos familiares,
me puse a su disposición.

En trabajos de campo he sufrido
intoxicaciones. Una fue con paration en
la Cartuja de Portaceli en los cincuenta y
la otra en 1954 en Villanueva de
Castellón, al querer
distribución del polvo examinando los

portas colocados en el suelo al paso de
los aviones en los primeros tratamientos
aéreos experimentales contra la plaga
del barrenador del arroz (“cucat”).

conocer la

Q Profesor Emérito
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El 1 de enero de 1976 las cosas
cambiaron. Me dediqué en exclusiva a la

E.T.S.LA., Universidad
dondeya era catedrático desde 1970, y
dejé la antigua y prestigiosa Estación de
Fitopatología, que en su continua
evolución se transformó finalmente en el

actual |.V.I.A., un salto extraordinario

Politécnica,

que lo ha convertido en un gran centro
de

—
investigación de

—
prestigio

internacional y de los primeros del
mundo en su campo. Destaca ser el

ALMA de la RENOVACIÓN y DEFENSA
de la citricultura española con una labor
científica y práctica de primerísimo
rango internacional y cuyo campo se
extiende y amplía con una prometedora
integración Sanidad vegetal y
Biotecnología.

la Universidad Politécnica
ha tenido un crecimiento extraordinario,
multiplicando sus centros de enseñanza e
investigación y con una proyección

También

internacional enorme en América, el

Mediterráneo y Oriente Medio. Un

ejemplo de eso es la formación de
investigadores y técnicos, acuerdos y
convenios con Universidades y otros
centros nacionales y extranjeros, etc. Un

caso notable de colaboración con el

LV.LA. y otras entidades es el MASTER
DE CITRICULTURA, que ya se ha
convocado el VI. He visto autores de
trabajos que junto a su titulación ponen
también “Master en Citricultura U.P.V.”, y
también un brasileño que era más
explícito poniendo “Master of Science en
Citricultura por la U.P.V. de Valencia”.

Por o que dicen mis alumnos no sési
es que encontraban diferente o algo
original mi actuación como profesor. Yo

recuerdo que no leía en las lecciones,
hablaba de pie, tenía diálogo con los

alumnos por preguntas que hacía y
cosas que se me ocurrían, de forma que
en la clase, como ellos decían, se
transmitía algo de la vida profesional

que no estaba en los libros, y les

gustaba. -

Como una anécdota relacionada con
mi riguroso criterio a la hora de evaluar
los exámenes, recuerdo que fui a ver a

un médico en la sociedad que estaba por
indicación de un amigo suyo y antiguo
alumno mío. Cuando me pasaron,
preguntó de entrada: ¿Usted es el del
4,97% Era una nota que había dado a su
amigoen el curso de iniciación. Le había
sorprendido y se lo expliqué. Lo

comprendió.

El progreso en estos cincuenta años
ha sido enorme, pero acaba un siglo y
nos preparamos para el tercer milenio.
Se me ha ocurrido, como la mejor forma
de corresponder a vuestra felicitación,
ofrecer pocos
importantes avances en el campo
agrícola, escogidos de entre aquellos en
que haya podido participar de algún
modo,y si os parece puede convertirse
también este acto en la oportunidad de
felicitar todos al siglo XX, cuya página
estamos pasando.

unos ejemplos de

APLICADORES DE PLAGUICIDAS
En 1912 salió de la Granja de

Burjasot (Valencia) la primera promoción
de capataces de fumigación, cuya
misión era la aplicación del ácido
cianhídrico para combatir la plaga del
“poll roig” en cítricos. Fue el primer paso
dado en Europa para garantizar el

manejo y aplicación de un plaguicida
extremadamente tóxico. Los cursillistas

recibiendo cada vez más
información plaguicidas—y
enemigos de las plantas, pasando de
obtener el carnet de capataz de
fumigación al de fumigador y
pulverizador agrícola. Hasta 1971 se

fueron
sobre

extendieron 3.095 carnets.

Hubo un vacío en la década de los

ochenta y
—

siguiendo
—

nuevas
disposiciones del MAPA estableció la

Generalitat el carnet de manipulador de
plaguicidas. Todo esto y una labor que
hicimos en prensa y revistas la recogimos
en el libro Profesionalización del
Agricultor y Formación de Técnicos, que
publicó la Generalitat Valenciana en
1992.

LUCHA BIOLÓGICA E INTEGRADA
En 1922 se introdujo el insecto útil

Rhodolia (Novius) Cardinalis para

combatir el cotonet y en 1927 el

Cryptolaemus para
controlar la cochinilla acanalda. En la

Estación de Fitopatología se montó en
1930-31 un para la

multiplicación de este insecto y asegurar
el envío de colonias del mismo, pues el

Novius estaba aclimatado.

Montrouzieri

insectario

La mosca blanca de los cítricos
Aleurothrixus Floccosus apareció en
Málaga en 1968 y se introdujo para
combatirla el insecto útil Cales Noacki en
1970, que redujo la plaga allí
notablemente en 1973. En la

Comunidad Valenciana la plaga
detectada en 1972 constituía en 1973
una grave amenaza.

Consultamos al Dr. De Bach,
Universidad de California, y nos
recomendó abandonar la idea de hacer
insectarios y recurrir al envío desde
Málaga de ramillas de cítricos con la

plaga parasitada por el Cales. El

resultado fue magnífico y con el empleo
racional de insecticidas el problema
estaba prácticamente resuelto en 1975-
76. Es decir, el serio problema de la

mosca blanca se había convertido en el

de una plaga más.

Se ha visto que se estuvo poniendo
en práctica el concepto de lucha

integrada. Lo mismo casi, pero sin

saberlo entonces, se había estado
haciendo cuandose distribuían colonias
de Cryptos y Novius y recomendadoel
manejo con cuidado de insecticidas para
no eliminarlos.

FITORREGULADORES
En el Primer Simposio Internacional

de Cítricos celebrado en el Citrus
Research Center, Universidad de
California, Riverside, en 1968, presenté
en colaboración con P. Veyrat y D.

Gómez de Barreda,el trabajo Improving
fruit set in Clementine Mandarine with

chemical treatments in Spain. En el

coloquio, luego de mi exposición, hubo
dos intervenciones y fue un éxito
completo. El producto que se había
utilizado fue el ácido giberélico.
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La idea se divulgó y extendió
causando gran impacto dada la

esperanza que se abría para resolverel
importantísimo problema del cuajado en
la clementina. Creo recordar que el

delegado de Zeltia en Valencia me dijo

que había recibido peticiones de muchos
kilogramos de ácido Giberélico, quizá
impresionadosy sin reparar en las bajas
dosis de empleo.

Este resultado se consolidó y se ha
convertido en casi una práctica agrícola
más. Eso estimuló el estudio de los

fitorreguladores no sólo en cítricos, sino

que se ha extendido a otros frutales y
cultivos, adquiriendo gran importancia y
habiéndose—obtenido*—resultadosextraordinarios. Es muy grato resaltar la

gran colaboración al respecto entre
U.PV. y el LV.IA.

CARENCIAS
Fui uno de los primeros becarios de

la Fundación Juan March en 1957. La

obtuve para el estudio de las
enfermedades carenciales de los cítricos
y a la que consagramos másde 10 años.
Esto se tradujo en trabajos, en la
publicación de muchos artículos y

y en la Memoria
correspondiente, que trasladé al
Presidente del I.N.I.A. D. Miguel de
Echegaray. Éste me pidió que la
publicara y le quise disuadir por ser una

comunicaciones

memoria. No sirvió y entonces meobligó
por orden de sus máximos superiores.

Luego de muchos meses dedicado a
completar y ampliar la Memoria, terminé
el libro Los Estados de Carencia en los
Agrios. Me lo prologó el Profesor Walter
Reuther, Citrus Research—Center,
Riverside, California, y tuvo tres
ediciones entre 1964 y 1970. El Profesor
Homer Dwight Chapman, otra gran
autoridad y del mismo centro, en carta
de 1 de abril de 1969 enjuiciaba esta
obra como sigue: “This works ofyours is

the most complete work on nutrition
avalaible today.”

En el XX Congreso Internacional de
Sidney

(Australia) en agosto de 1978, en una

Horticultura celebrado en

entrevista con el profesor Chapman
llegamos a un acuerdo de hacer una
nueva edición y en la que él sería el

colaborador principal. Ambos sentimos
no haber tenido suerte en hacerlo
efectivo.

El 5 de diciembre de 1985 en
Riverside el Profesor Walter Reuther hizo
el anuncio oficial de haber sido
nombrado el Dr. Chapman “Presidente
Honorario Perpetuo de la International
Society of Citriculture”. La biografía del
profesor Chapman aparece en el

capítulo XXXVI de mi libro Cítricos en la
Memoria, U.P.V., 1996.

El impacto de toda esa labor que
hicimos fue muy grande y repercutió
paulatina y extensamente en las

prácticas y tratamientos agrícolas.
Insecticidas Benavent (Nules) y Argos
(Valencia)
plaguicidas que iniciaron la formulación
de productos para combatir carencias.

fueron las firmas de

ÁCAROS

En una larga etapa de mi actividad

en protección de cultivos tuve que
resolver la identificación de ácaros
mediante la colaboración*—de
especialistas extranjeros. Fue un período
que abarcó unos 31 años hasta 1982,
que recogimos en dos artículos nuestros
en 1990 y 1991, este último titulado
“Colaboración de—especialistas
extranjeros para la identificación de
artrópodos, ácaros”,
Bol.San.Veg.Plagas.

básicamente

El vacío que vivimos en el período
1948-1980 lo conseguido
superar totalmente y con esfuerzo enel
extranjero y en España. Hoy disponemos
de competentes expertos en ácaros tanto
en su determinación como en su manejo.

Esto ha representado en España un
salto enorme. Hemos logrado que la

cátedra de entomología agrícola haya
pasado de tener un alto nivel nacional en
acarología agrícola y a que se pueda
hablar ya con propiedad de LUCHA

INTEGRADA, que es una expresión
carente de rigor si sólo se conocen los

hemos

insectos y no los ácaros, que juegan

también un importante papel en la lucha
biológica.

En 1981 se descubrió la presencia
del ácaro rojo en loscítricos Panonychus
citri, importante plaga internacional de
los cítricos, y esto permitió disponer de
más recursos para el estudio de la misma

y ser el punto de arranque de nuevos
estudios sobre ácaros en cítricos,
manzanos y otros cultivos. Y

naturalmente ácaros nocivos y
beneficiosos.

El trabajo “El ácaro rojo Panonychus
citri; incidencia en la problemática
fitosanitaria de nuestros agrios” por
Fernando García Mari y colaboradores
fue presentado a las IX Jornadas de
Productos Barcelona,
1983, tantas
comunicaciones y fue galardonado con

Fitosanitarios,
como una de

el Premio Juan Gostinchar, que era la

primera vez que se concedía.

La labor realizada es enorme.—la
acarología está en la docencia,
realización de trabajos, tesis doctorales,

gran número de conferencias, informes,
comunicaciones y artículos, preparación
de personal mediante la celebración de
cursillos sobre ácaros, cuyo número
rebasa los 10, y la participación en
Masters con una difusión y proyección
del conocimiento e información sobre los

ácaros que ha rebasado nuestras
fronteras.

La culminación de esa evolución está
en la aparición por primera vez en
España de un libro sobre ácaros en
protección vegetal en 1991 por los Drs.

García Mari, Costa Comelles, Ferragut y
Llorens, cuyo título es Ácaros de las
plantas cultivadas y su control biológico
que tuveel honorde prologary donde se
ve la gestación del germen del progreso
realizado.

Estoy orgulloso de haber tenido esa
iniciativa y de haber contribuido a crear
en la Unidad de Entomología de la
Universidad Politécnica de Valencia y
por primera vez en España un grupo de
prestigio en acarología agrícola que se
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ha irradiado por España y fuera de
nuestras fronteras en una labor de
colaboración, formadora y de consulta.

Los jóvenes se sorprenderán de la

actuación polifacética que he tenido y
quizá hasta de mi afición a escribir.
Creo que eso va conmigo casi desde que
estudiaba el bachillerato. Durante el
estudio de mi carrera colaboré durante
unos 3 años en la revista Euclides, que
dirigía en Madrid un compañero mío. He
colaborado con revistas, semanarios y
prensa escribiendo artículos. Recuerdo

que en una ocasión Martín Domínguez,
un gran periodista, me dijo: “Del Rivero,
usted es un periodista nato”.

Sin embargo, creo que hay una cosa
que ha tenido gran influencia en míy es
el conocimiento del inglés en 1937. Y

valga como ejemplo que, por esta razón,
nada más entrar en mi destino en
Burjasot me vi envuelto en todos los

trabajos y experiencias al no ser
necesario ya
encargar la traducción de artículos.
También me facilitó la relación y
correspondencia con colegas en otros
países, Francia y Estados Unidos sobre
todo. Recuerdo que mis amigos me
consideraban una cosa rara cuando leía
prensa inglesa para enterarme de lo que
pasaba durante la || Guerra Mundial.
Qué diferencia entre entonces y lo que
ha sucedido más de 40 años después,
cuando se llegan hasta a tomar clases
particulares de inglés en los mismos

entonces tener que

centros.

El inglés ha sido utilísimo par mí en
todos los órdenes. Quizá me ha
ayudado también a tener ofertas de
trabajo oficiales y privadas. Sin duda la
realidad más grande por esta causa fue
en 1955.

El Ministerio de Agricultura, de
acuerdo con el U.S.D.A. me elaboró un

programa como “Leader” para una
estancia de 5 meses en EE.UU. para
prepararme en el estudio, organización
y control de malas hierbas como base y
también como anejo conocery ver lo que
se hacía en la defensa del algodonero
contra plagas, que era entonces también

una cuestión muy importante en España.

Se me organizó un recorrido por casi
todos los EE.UU., excepto Alaska y
Hawai. Para el algodonero se centró
principalmente en Texas. Se completó
todo esto con el apoyo de la Diputación
de Valencia para informar sobre la

tristeza y psoriasis en California y
Florida, que supuso una pequeña
prórroga.

Como memoria de todo este gran
trabajo y esfuerzo que resultó altamente
formativo y utilíimo para mí y
ajustándome al criterio que se ha
seguido en esta disertación. Guardo el

diploma que me concedieron en EE.UU

de “Certificate of Achievement in
Chemical Weed Control” y en lo docente
haber incorporado la Malherbología a
la enseñanza en loscursillos de Burjasot
y al Doctorado en la E.T.S.1.A. Este año
ya ha figurado como materia en el curso
de Protección de Cultivos, asignatura
troncal del nuevo plan.

Y ahora como hombre trabajador
quiero tener presentes a los que se
movieron o están en mi área de
actividad. Gracias, pues, a todos los que
me enseñaron y enseñan, a los que me
ayudaron y ayudan y a los que
colaboraron y colaboran. Y también mi

felicitación a los que enseñan, trabajan y
estudian tratando de superarse.

Al terminar, y como más grato
recuerdo, quiero hacer mención a la

ronda que la recién creada tuna le

dedicó a mi mujer una nochey en el que
más destacado animador entre tantos
simpáticos figuraba, luego
también buen amigo y compañero,
Agustín Díez Cisneros,

chicos

entonces
conocido como El Verbenas. Se completó
con una agradable fiesta en casa, de lo

que guardamos fotografías muy
simpáticas.

A esto hay que añadir el detalle que
tuvieron los alumnos del paso del
Ecuador 1965-1966 de
madrina a nuestra hija Elena, lo que

nombrar

celebramos como merecía tal

designación y de lo que tenemos un
cuadro muy simpático confeccionado

por los promotores y una larga película.

Y

—
finalmente mi profundo

agradecimiento a la Universidad
Politécnica de Valencia que me acoge
como Profesor Emérito y me permite que
siga en el Departamento de Producción
Vegetal para continuar trabajando en la

docencia,

—
participar en actos

académicos y seguir con mis actividades

profesionales.

ABSTRACT
After 38 years of teaching and

research Professor Emeritus José M* Del

Rivero has been honored by the Escuela
Técnica Superior de—Ingenieros
Agrónomos (ETSIA), Valencia, at its

Great Hall. Professor Del Rivero follows

his activity in the field of Plant Protection
after now 50 years of dedication.

As a tribute to his great work as a
professor, researcher and writer (books,

reports, papers, articles, etc), the
Director of ETSIA Professor Rafael Brú

offered him an award. A lecture was
given by Professor Del Rivero about
“advances of our agriculture in the XX

century”, in which he selected some
subjects where he had taken an active

part.

This event was attended by
professors, assistant professors,
colleagues, students and friends, and

was presided by Professor Justo Nieto,
Rector of the Polytechnic University of
Valencia. A principal teaching room at
the Agricultural Building (ETSIA) of the
Polytechnic University has been
dedicated to Professor Del Rivero and
brings his nameat the entrance.

a
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